




POR JESÚS BUSTAMANTE

Corresponsa l

CULIACÁN.– Óscar Rentería 
Schazarino, general de Bri-
gada diplomado de Estado 
Mayor, rindió protesta como 
nuevo secretario de Segu-
ridad Pública de Sinaloa, en 
sustitución de Gerardo Méri-
da Sánchez.

El ahora exmando renun-
ció luego de más de tres me-
ses de violencia en la entidad, 
que suma 682 homicidios 
dolosos y 695 desaparecidos, 
en medio de la disputa entre 
La Chapiza y criminales lea-
les a El Mayo.

Al dar a conocer el nom-
bramiento, Omar García Har-
fuch, secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, afir-
mó que el militar tendrá todo 
el respaldo del Gabinete de 
Seguridad, continuarán las 
acciones para disminuir la 
violencia en el estado y dete-
ner a quienes la generan. 

Rentería se desempeña-
ba como comandante de la 
43 Zona Militar, con sede en 
Apatzingán, y antes encabe-
zó la Primera Zona Militar, 
con sede en la CDMX.

El gobernador Rubén Ro-
cha dijo que el general fue 
propuesto por el secreta-
rio de la Defensa, Ricardo 
Trevilla, y por la presidenta 
Claudia Sheinbaum. “Ya le 
platiqué en corto que esta-
remos muy bien coordina-
dos. Necesitamos un mando 

AMARRAN 
BOLETO A 
PLAYOFFS

Lamar Jackson 
lanzó tres 
pases de 
anotación en la 
victoria de Baltimore 
sobre Pittsburgh y puso a los 
Ravens en la postemporada.

POR HILDA CASTELLANOS

La Comisión de Adminis-
tración y Procuración de 
Justicia del Congreso local 
aprobó el dictamen que de-
signa a Bertha Alcalde como 
próxima fiscal capitalina.

Los diputados lo votarán 
en el pleno este lunes, por lo 
que, de aprobarse por las dos 
terceras partes de los legis-
ladores, Alcalde asumiría el 
cargo el 10 de enero.

Pese a la propuesta tuvo 
nueve de 12 votos a favor, 

Alberto Martínez Urincho, 
presidente de la comisión, 
dijo que el proceso no está 
“planchado”, por lo que bus-
carán convencer a la oposi-
ción para que la designación 
sea unánime en el pleno.
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Allanan camino a Bertha Alcalde rumbo a Fiscalía
AVALAN DICTAMEN EN COMISIONES

Trump arrecia guerra 
contra los medios
Aún no ha asumido la 
presidencia de EU y el 
republicano ya demandó a 
un periódico de Iowa por 
considerar que manipuló 
una encuesta; también 
interpuso un recurso legal 
contra la cadena ABC. / 16

Reaparece alcalde… 
y acusa persecución
Pedro Luis Hernández de 
Paz, edil prófugo de Santo 
Tomás de los Plátanos, 
Edomex, aseguró en un 
video que la Fiscalía estatal 
se llevó a su hija menor 
de edad, luego de que él 
evadió una aprehensión. / 7

GLOBALPRIMERA
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García Harfuch y Rocha encabe-
zaron el nombramiento de 
Rentería en la sede de la Novena 
Zona Militar, en Culiacán.

Agentes asignados a la vigilancia del Metro fueron capacitados para el manejo de 

personas adictas a drogas o con problemas de salud mental. Comunidad / 15SENSIBILIZAN A POLICÍAS
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HARFUCH: CUENTA CON TODO EL RESPALDO

POR OLIMPIA ÁVILA

El uso intensivo de ma-
quinaria agrícola, el sobre-
pastoreo, la deforestación 
y el cambio climático con-
tribuyen a degradar los 

sue los  de 
donde pro-
cede  más 
de 95% de 
nuestros ali-
mentos y la 
mayoría de 
los quími-
cos esencia-
les para las 
plantas.

Para revertir esta condi-
ción, que de acuerdo con 
los últimos datos disponi-
bles de la Semarnat afecta a 
64% del territorio nacional, 
especialistas urgen a frenar 
la explotación del suelo e 

impulsar formas de devol-
verle sus nutrientes.

Entre las medidas que 
ayudan están reducir al mí-
nimo la labranza en culti-
vos extensivos y fomentar 
los cultivos de cobertura 
o de interciclo, los cuales 
evitan que la tierra se que-
de sin cubierta vegetal, que 
la protege de la erosión por 
aire o por agua, explicó a 
Excélsior Elías Tapia, di-
rector de Servicios Agronó-
micos de Bayer en el Norte 
de Latinoamérica. 

Estos cultivos de cober-
tura, sobre todo legumino-
sas como el frijol, evitan el 
impacto directo de la lluvia 
y aportan nitrógeno al sue-
lo, componente indispen-
sable para el crecimiento 
de las plantas, detalló.

PRIMERA | PÁGINA 13

Militar de carrera
 l Originario de Villahermosa, 
Tabasco, el general Óscar 
Rentería Schazarino tiene una 
trayectoria de 38 años en la 
Defensa.

 l Es licenciado en Administra-
ción Militar. 

 l Cursó la maestría en Seguri-
dad Nacional en el Colegio 
de Defensa.

COMUNIDAD

DIRECTO AL 
POLO NORTE
Niños de todas las 
edades acuden al 
Palacio Postal 
para escribirle y 
mandarle a 
Santaclós una 
carta con sus 
peticiones para 
esta Navidad. / 14

ADRENALINA

CORRECAMINOS DEL DIAMANTE
Rickey Henderson, líder de bases robadas y carreras 
anotadas en Grandes Ligas, murió a los 65 años. Ganó 
dos Series Mundiales y es miembro del Salón de la Fama. / 8

FUNCIÓN

EXPRESIONES

PAPÁS NOEL 
QUE DEJAN 
HUELLA
Violentos, mágicos, 
ebrios o risueños, 
así son algunos 
de los Santaclós 
que actores 
como Arnold 
Schwarzenegger 
han encarnado.

EVIDENCIA 
EL HORROR 
DE LO REAL
Con cinco novelas 
que han vendido 250 
mil ejemplares, la 
saga de la detective 
Elena Blanco 
termina luego de 
revolucionar el 
género policiaco. / 19

El general de Brigada Óscar 
Rentería Schazarino estará 
al frente de la Secretaría de 
Seguridad de Sinaloa con 
todo el respaldo.”

OMAR GARCÍA HARFUCH
SECRETARIO DE SEGURIDAD FEDERAL

COMBATE A LOS 

GRUPOS CRIMINALES

Harfuch dio a conocer logros de las 
acciones policiacas en Sinaloa.

Autoridades han logrado 
la detención de más de 
200 personas.

Más de 400 vehículos 
decomisados, 70 de 
ellos blindados.

Más de 600 armas de alto 
poder incautadas, además 
de granadas y explosivos.

fuerte, serio, bien formado, 
como lo es el general Scha-
zarino”, expresó.

La presidenta Sheinbaum 
encabezará hoy en Mazatlán 
una reunión del Gabinete de 
Seguridad.

 — Con información de Raúl Flores

PRIMERA | PÁGINA 10

NT
ras 
Ganó
a Fa

NTE

Ganó
a Fama. / 8

Degradación de los 

suelos pone en riesgo 

producción alimentaria

AFECTADO, 64% DEL TERRITORIO NACIONALÓSCAR RENTERÍA SCHAZARINO sustituyó ayer a Gerardo 
Mérida Sánchez, quien renunció en medio de la ola de 
violencia en el estado que ha dejado más de 680 asesinatos

General asume
el mando de la 
SSP de Sinaloa Con reforma, prohibirá el maíz transgénico

La presidenta Sheinbaum adelantó que se legislará para 
“darle la vuelta” al revés que EU propinó a México en la 
disputa comercial por el maíz genéticamente modificado. / 4

PRIMERA

género policiaco. / 19
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Foto: Archivo ExcélsiorFoto: Reuters

Ciro Gómez Leyva 4

Antonio Peniche García 7

Rafael Álvarez Cordero 8

Vianey Esquinca 12
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Se debe proteger la 
biodiversidad del país, 
subraya tras el aval a las 
importaciones desde EU 

La resolución fue 
hecha por expertos en 
comercio, no en salud y 
ambiente, señalan ONG  

Muy difícil, cambiar el 
marco legal del T-MEC 
para un producto como 
ese grano: Ana de Ita

RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL, LAURA POY Y ALEJANDRO ALEGRÍA / P 12

En febrero, el Congreso “dará vuelta” a fallo de panel

Con visas de turista, 
donantes ricos de 
Trump emplean a 
migrantes mexicanos 
Desde hace tres años, los Uihlein 

utilizan un esquema ilegal para 
trasladarlos a sus almacenes    

REDACCIÓN / P 16

La crisis en Bolivia, 
vinculada a la 
ruptura en el MAS, 
considera Luis Arce
Evo Morales es la “nueva derecha”; 

encabeza el acoso económico y 
político contra el gobierno, afirma    
 
Sus aspiraciones de repostularse 

nos han dividido, dice el presidente 
en entrevista con La Jornada 

CATHIA RODRÍGUEZ, ENVIADA / P 17

Asume Seguridad 
en Sinaloa general 
procedente de zona 
militar en Michoacán
Óscar Rentería llega tras más 

de 100 días de narcoviolencia; 
García Harfuch atestigua el relevo     

IRENE SÁNCHEZ Y GUSTAVO CASTILLO / P 20

 Tres árboles de Navidad, adornados con nochebuenas 
cultivadas en la capital, junto con una enorme piñata, túneles de 
luz y nieve artiJcial, son parte de los atractivos que se ofrecen 
en la verbena durante estos días de asueto. También hay 
música, con conciertos de diversos grupos, pastorelas y venta 

de artesanías. “Esto es como un viaje a nuestras tradiciones 
más profundas. El ambiente familiar es muy agradable y los 
arreglos luminosos que parecen lienzos sobre los ediJcios no 
tienen nada que envidiar a los de otros países”, comentó un 
paseante. Foto Germán Canseco      DANIEL LÓPEZ / ESPECTÁCULOS  

Disfrute infantil en la nevada navideña del Zócalo

SEMANAL
SUPLEMENTO CULTURAL DE LA JORNADA

Cuéntame 

tu Navidad

HOY

Evelina Gil 

     
ELENA PONIATOWSKA   / CULTURAProhibición de sembrar 

maíz transgénico será 
ley en 2025: Sheinbaum



 Cibercriminales 
los colocan en  
calles, restaurantes 
y transportes  

Usan publicidad 
falsa para atraer  
la atención y 
cometer fraudes  

Expertos urgen  
a no escanear  
las imágenes que 
circulan en redes 

Sustraen la 
información y con 
engaños exigen 
depósitos bancarios

JULIO GUTIÉRREZ/ P 13

7 502228 390008

Rayuela
A propósito del Metro: 

es un llamado a 
tiempo para evitar  
una desgracia.

www.jornada.com.mx
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Crecen estafas con 
códigos QR; roban  
datos personales

Tapones en accesos del Metro, bombas de tiempo

 El comercio ambulante obstruye el tránsito >uido de personas 
afuera de las estaciones del Metro. En un recorrido de La Jornada 
en Merced, Pino Suárez, Lagunilla, Zócalo, Tasqueña y Pantitlán 
se observó que los usuarios esperan unos minutos para subir las 
escaleras, ya que el espacio se reduce por la presencia de los 

puestos semiOjos. “El que no conoce el camino sí se pierde, y es un 
riesgo por si hay una emergencia, no hay medidas de protección 
civil”, advirtió un transeúnte. La imagen fue tomada desde la salida 
de la estación Lagunilla. Foto Yazmín Ortega Cortés           ELBA MÓNICA 
BRAVO / P 23

Se impone 
Bertha Alcalde 
como nueva 
fiscal capitalina

● Comisión del Congreso 
avala dictamen por el  
que la designa para una  
gestión de cuatro años    

● Mañana será sometido a 
consideración del pleno 
 
ÁNGEL BOLAÑOS / P 24

Acapulco: de 
vuelta a playa 
Revolcadero 

 El turismo regresó a 
uno de los lugares más 
tradicionales del puerto, 
luego de los daños que dejó 
John este año. El arribo 
de los primeros visitantes, 
procedentes de Iztapalapa, 
representó un alivio para 
decenas de prestadores de 
servicios. Foto e información 
de Héctor Briseño, 
corresponsal / P 21  

OPINIÓN

Rolando Cordera Campos 10

Antonio Gershenson 10

Alfredo Serrano Mancilla 11

Eric Nepomuceno 11

José Antonio Rojas Nieto 14

Ángeles González Gamio 26

Carlos BonPl Espectáculos
 

COLUMNAS

Bajo la Lupa
Alfredo Jalife-Rahme  8

Cuadernos de La Habana
Miguel Díaz Reynoso Cultura



L A  E S Q U I N A

Al menos que ocurra una tra-

gedia la designación de Ber-

tha Alcalde cambiaría, pero 

todo apunta que el 23 de di-

ciembre será confirmada pa-

ra tomar las riendas de la 

procuraduría capitalina, po-

sición clave para recuperar 

la confianza ciudadana en la 

justicia, mucho más que vo-

tar jueces, la titularidad de 

la Fiscalía le representaría 

un gran reto con muchas ex-

pectativas de por medio. 
O P I N I Ó N

Planea tus gastos en esta Navidad- P5Sin país no hay maíz… “ni máiz”- P2
José Alejandro Jaime Vargas Rafael Cardona

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,188 $10.00 // DOMINGO 22 DICIEMBRE 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

• La designación,  respaldada 
por nueve votos a favor, tres 
en contra y cero abstenciones 

A Bertha Alcalde Luján sólo la se-
para un trámite para convertirse 
en la próxima Fiscal General de 
Justicia de la Ciudad de México, 
lo que estará en decisión del pleno 
del Congreso capitalino en su vo-
tación del próximo 23 de diciem-
bre, toda vez que el primer escollo 
lo libró este sábado por 9 votos a 
favor, 3 en contra y ninguna abs-
tención. 
Este 21 de diciembre la Comisión 
de Administración y Procuración 

de Justicia del Congreso capitali-
no, en una sesión exprés que no 
duró más de 10 minutos sometió 
a votación el dictamen en favor 
de Alcalde Luján, quien recibió el 
aval por mayoría de 9 votos de los 
diputados de Morena y aliados, así 
como de Movimiento Ciudadano, 
mientras que los tres votos en con-
tra fueron de los legisladores pa-
nistas.
Para que Bertha Alcalde logre el 
objetivo de ser la entrante fiscal 

capitalina por los próximos cuatro 
años, deberá contar con mayoría 
calificada en el Congreso, es decir, 
debe obtener 44 de los 66 votos de 
los legisladores. 
De concretarse este último requi-
sito, que todo apunta que no habrá 
obstáculos, la exdirectora general 
del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE) asumiría el 
cargo para entrar en funciones el 
10 de enero del 2025.  

Renuncia titular 
de Seguridad de 
Sinaloa; entra 
al relevo Óscar 
Rentería,  general 
del Estado Mayor

El Gobierno 
Federal va por 
la prohibición 
en México de la 
siembra del maíz 
transgénico

NACIONAL                                                                 NACIONAL                                                           

PAG. 8 PAG. 6

Santa Claus motorizados en NL
Disfrazados de 
Santa Claus y abor-
do de sus caballos 
de acero, oficiales 
de Policía y Trán-
sito de Monterrey, 
en Nuevo León, le 
dieron un toque es-
pecial a la tempo-
rada navideña al 
repartir juguetes y 
dulces a niños de 
comunidades mar-
ginadas de la ciu-
dad. Gabriela Pé-
rez Montiel/Cuar-
toscuro

Entra en vigor desaparición de 
siete órganos autónomos

 Se consumó la desaparición de 
siete órganos autónomos que 
ahora pasarán bajo responsa-
bilidad de varias secretarías de 
Estado, luego de que este 20 
de diciembre se publicara en el 
Diario Oficial de la Federación 
(DOF), el decreto que lo hace 

oficial y mediante el cual a par-
tir de este sábado la medida en-
tra en vigor, por lo que el Con-
greso de la Unión tiene 90 días 
para realizar las adecuaciones a 
las leyes secundarias y darle sus 
atribuciones a las dependencias 
que las absorberán.

PAG. 9

PAG. 6

Se publicó en el DOF el decreto que lo hace o$cial; el 
Congreso tiene 90 días para las adecuaciones a las 

atribuciones de secretarías que las absorban

Bertha Alcalde Luján, a un paso 
de ser Fiscal General de la CDMX

• De obtener mayoría cali$cada 
en el pleno el 23 de diciembre 
asumiría el 10 de enero
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POR FRIDA VALENCIA/P7

CON NUEVE VOTOS A FAVOR Y TRES EN CONTRA, LOS MIEMBROS DE LA COMISIÓN 
ACORDARON ENVIAR LA PROPUESTA AL CONGRESO CAPITALINO PARA SU VOTACIÓN MAÑANA

#ENCDMX

SHEINBAUM PERFILA PROHIBICIÓN 
DE MAÍZ TRANSGÉNICO P4

#ABRENHOSPITALENCHIHUAHUA

ELIGEN A BERTHA 
ALCALDE PARA 

FISCALÍA
ASUME 
GENERAL  
SEGURIDAD 
EN SINALOA

P8

#RENUNCIA

SECRETARIO

RAVENS DOBLA 

A LOS STEELERS#SEMANA
16

EVITA BIDEN CIERRE 
DE GOBIERNO EN EUP10

#FIRMA
LEY
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Se dan escapadita de la ciudad Tráiler se vuelca e incendia

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Cuartoscuro Foto: Rolando Aguilar

Salidas vehiculares en la carre-
tera México-Cuernavaca.

El accidente causó el cierre de 
un carril en la Autopista del Sol.

En el primer fin de semana del periodo vacacional 
decembrino, decenas de automovilistas han salido 
de la capital del país. 

Ayer por la noche, la Guardia Nacional informó 
que en la caseta de peaje Tlalpan, de la autopista 
México-Cuernavaca, ingresaban 15 vehículos por 
minuto y salían 13.

Por su parte, Caminos y Puentes Federales 
(Capufe) indicó en su cuenta oficial de la red social 
X cierres intermitentes a la circulación en ambos 
sentidos y llamó a los conductores a tomar las 
medidas de prevención necesarias para evitar 
incidentes.

 — De la Redacción

Debido a una falla mecánica, un tráiler se volcó y 
se incendió en la Autopista del Sol, a la altura de 
Tierra Colorada, con dirección a Chilpancingo, lo 
que provocó el cierre de ese carril.

Al kilómetro 319 de la misma carretera 
acudieron los bomberos y personal de Protección 
Civil de Guerrero, quienes controlaron las llamas.

De acuerdo con información preliminar, la 
falla mecánica hizo que el conductor perdiera el 
control y el vehículo se volteara.

Después de unas horas, en lo que trabajaban 
para controlar el fuego y limpiaran el lugar, se 
abrió nuevamente la autopista a la circulación.

 — Rolando Aguilar

BAJA DENGUE. En la primera quincena de diciembre la cifra de casos de dengue bajó a 70, 

una reducción de más de 50%, en Saltillo, Coahuila. “Reforzamos las labores de fumigación 

para evitar la reproducción del mosquito transmisor y hemos tenido una gran disminución en 

los casos”, dijo Luis Alfonso Carrillo, director de Salud Pública municipal. —  Alma Gudiño

ESCALAN DENUNCIAS

Urgen a frenar 
violencia digital
CONSEJERAS DEL 
INE lamentaron 
la falta de 
estrategias para 
detener los 
ataques contra 
mujeres políticas

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

En la última sesión 
de 2024 del pleno 
del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), 
las consejeras Carla Hum-
phrey y Dania Ravel pren-
dieron la señal de alerta de 
que nada se está haciendo 
para frenar la creciente vio-
lencia que en redes sociales 
enfrentan las mujeres políti-
cas o con responsabilidades 
públicas. 

Se refirieron a la urgen-
cia que el INE debería tener 
para contar con una estra-
tegia de prevención, pro-
tección y sanción contra el 
grave problema que ese fe-
nómeno representa para las 
mujeres que quieren acce-
der a los espacios públicos.

“Lo que está en juego es 
el pleno ejercicio de los de-
rechos de las mujeres y, por 
supuesto, en condiciones li-
bres de violencia, me pare-
ce que estamos obligadas 
y obligados a poder des-
plegar y tener todos los in-
sumos que nos ayuden a 
tener estrategias mucho 
más precisas para pre-
venir la violencia con-
tra las mujeres”, expuso 
Humphrey. 

Esa petición la hizo 
la funcionaria electo-
ral porque aún no recibió 
respuesta de la unidad técni-
ca que debería, además de 
dar seguimiento a los casos 
de violencia, formular pro-
puestas para que el INE pue-
da proceder al respecto. 

Humphrey habló de la 
necesidad de un cambio a 
la normativa, “pero también 
el poder tener mayor cono-
cimiento de lo que ocurre 
con las quejas y denuncias, 
dar seguimiento a las que se 
remitan, a los Organismos 
Públicos Locales, a otras au-
toridades, a los partidos po-
líticos y saber cuánto tiempo 
tardan en resolver, cómo 
resuelven y cómo podemos 

Supervisan compras 

decembrinas seguras

PROTECCIÓN AL CONSUMIDOR

Foto: Especial

Profeco emitió recomendaciones a la ciudadanía, como verificar 
que los proveedores cumplan con las disposiciones legales.

Vigilan que se 
cumpla con la 
exhibición de precios 
y el respeto a 
ofertas, entre otras

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Con el propósito de prote-
ger a los consumidores du-
rante el periodo vacacional 
de fin de año, la Procuradu-
ría Federal del Consumidor 
(Profeco) anunció el inicio 
de un programa especial de 
vigilancia a partir del pasado 
jueves, el cual se extenderá 
hasta el 7 de enero de 2025.

El operativo se enfocará 
en garantizar que provee-
dores de bienes, productos 
y servicios cumplan con las 
disposiciones legales, como 
la exhibición de precios y ta-
rifas, la emisión de compro-
bantes de pago, el respeto 
a promociones y ofertas, la 
provisión de información 
clara y veraz, así como el 
cumplimiento de términos, 
condiciones y garantías.

Entre los sectores que se-
rán monitoreados destacan 
hoteles, restaurantes, bares, 
balnearios, tiendas de auto-
servicio y departamentales, 
farmacias, vinaterías, par-
ques temáticos, líneas aé-
reas y camioneras, agencias 
de viajes, arrendadoras de 
vehículos y estacionamien-
tos, entre otros.

La Profeco instaló módu-
los de atención en los princi-
pales aeropuertos, incluidos 
el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México, 
el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, así como en 
terminales de autobuses de 
mayor afluencia.

Proximidad

Los módulos de 
atención que instaló 
la Profeco operan de 
lunes a viernes de 
07:30 a 20:30 horas, 
y de 08:00 a 20:00 
los fines de semana  
y días festivos.

EL DATO

POR RAÚL FLORES

rflores@gimm.com.mx

Con la finalidad de evitar 
fraudes cibernéticos du-
rante el periodo vacacional 
por temporada decembri-
na, la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana 
(SSPC) alerta a la ciudadanía 
sobre sitios web y aplicacio-
nes falsas que ofrecen ser-
vicios de hospedaje, y emite 
recomendaciones para evi-
tar ser víctimas de fraude.

A través de la Direc-
ción General de Gestión de 
Servicios, Ciberseguridad 

SSPC alerta 
de fraudes 
en internet

PONEN LUPA EN LA WEB y Desarrollo Tecnológico, 
afirmó que las plataformas 
y apps que ofrecen servicios 
de alojamiento son popula-
res entre los usuarios. 

Sin embargo, las perso-
nas pueden ser vulnerables 
a los fraudes detrás de si-
tios apócrifos que imitan a 
las páginas verificadas y pi-
den realizar pagos mediante 
links diseñados para extraer 
información de tarjetas ban-
carias para realizar cobros 
no autorizados.

Otras formas de opera-
ción de los ciberdelincuen-
tes implican la simulación 
de “problemas técnicos”, re-
direccionando a los usuarios 
hacia páginas secundarias 
con chats donde el interlo-
cutor pide transferencias de 
dinero para seguir con el su-
puesto proceso de reserva-
ciones de hospedaje.

impulsar desde el ámbito de 
nuestras competencias un 
mayor apoyo a la tutela de 
los derechos de las mujeres”.

Se destacó que el principal 
medio por el que se comete la 
violencia contra las mujeres 
es el digital, “pero no tene-
mos una propuesta clara para 
ver cómo podemos dar ma-
yor apoyo a las mujeres que 
sufren este tipo de violencia”, 
lamentó Humphrey, quien 
llamó a definir estrategias 
para incidir más al respecto. 

QUEJAS, AL ALZA

La consejera Dania Ravel de-
talló que el informe en la ma-
teria revela que, a partir del 14 
de abril de 2020, cuando se 
hizo la reforma en materia de 
violencia política contra las 
mujeres en razón de género, 
se han presentado 527 que-
jas, denuncias o vistas. 

Precisó que, entre el últi-
mo informe que se presen-
tó el 19 de septiembre y el 
compartido este viernes en 
el Consejo General del INE se 
recibieron 11 nuevas quejas. 

“Para mí lo llamativo es el 
tópico del que versan estas 
quejas, dos por amenazas e 
intimidación, cinco por ata-
ques en redes sociales, dos 
por ataques en redes socia-
les y medios de comunica-
ción, una por hostigamiento 
y una por ataques en sesio-
nes y comisiones, es decir, 
que siete de las 11 quejas que 
hemos recibido se vinculan 
con cuestiones que están 
pasando en las redes socia-
les”, resumió Ravel. 

Destacó la funcionaria 
electoral que el informe más 
reciente indica que “los ata-
ques en redes sociales y en 
medios de comunicación 
digital han sido cada vez 
más frecuentes y quienes 
han perpetrado estos ata-
ques en su mayoría tienen 
la calidad de ciudadano o 
ciudadana”. 

Subrayó que esta pro-
blemática obliga a una re-
flexión sobre qué más 
debe hacer el INE para 
prevenir, combatir y 
erradicar la violencia que 
están sufriendo las mu-

jeres, particularmente en 
medios digitales y en redes 
sociodigitales. 

“No es momento de que 
escatimemos recursos ante 
esta problemática”, enfatizó. 

“Tenemos que imple-
mentar nuevas estrategias 
para poder, realmente, pro-
teger a las mujeres en estos 
espacios públicos, siendo 
conscientes que además esto 
atenta directamente contra 
su libertad de expresión y les 
impone una especie de auto-
censura, por lo que deciden 
cerrar sus redes sociales y 
dejar de tener esta comuni-
cación directa con la ciuda-
danía”, argumentó.

impu
nuestras compete
mayor apoyo a la tut
los derechos de las muje

Se destacó que el pr
medio por el que se come
violencia contra las
es el digital, “pero
mos una propuesta cl
ver cómo podemos
yor apoyo a las mujeyor apoyo a las muje
sufren este tipo de viol
lamentó Humphrey

Ilustración: Horacio Sierra
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RUBÉN VILLALPANDO 

CORRESPONSAL
CIUDAD JUÁREZ, CHIH.

Además de inaugurar ayer el Hospital 
General Regional de esta ciudad, cuya 
obra estuvo abandonada durante el 
periodo neoliberal, más de 20 años, la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
inició con los Centros de Educación y 
Cuidado Infantil (CECI) del IMSS, en 
apoyo de las jornaleras agrícolas y las 
mujeres de maquila.
“No son las guarderías del pasa-

do… Tampoco las estancias infanti-
les de (Felipe) Calderón. Eso ya no. 
Aquello era puro negocio, era creer 
que se estaba dando un derecho a 
las mujeres, cuando en realidad es-
taba envuelto en negocio, como fue 
todo el periodo neoliberal”, dijo la 
mandataria.
Tras resaltar que hay una deuda 

histórica con las mujeres, no sólo de 
Ciudad Juárez, sino de todo el país.“ 
Ya no queremos que Juárez sea el 
símbolo del feminicidio; queremos 
que sea el centro de los derechos de 
todas las mujeres del país”.
La mandataria precisó que el ser-

vicio de los CECI no es subrogado, 
“sino que van a ser trabajadores y 
trabajadoras del IMSS quienes den 
este apoyo”. Precisó que arrancan 
en esta frontera, pero “después los 
vamos a llevar a todo el país”.

En Ciudad Juárez hay 323 maqui-
ladoras con 285 mil trabajadores, 
de los cuales, 120 mil son mujeres, 
y ellas tienen cerca de 18 mil niñas 
y niños menores de 4 años de edad 
con necesidad y oportunidad de 
guardería.
Por eso, a las 25 guarderías que 

tiene el IMSS, el gobierno sumará el 
siguiente año “los 13 CECI de Ciudad 

Juárez que ya empezamos”, abundó 
el director del instituto, Zoé Robledo.  
De ellos, siete serán de presta-

ción directa –dos de IMSS-DIF– y 
hay dos proyectos enfocados en 
población migrante. Es pasar, dijo, 
“de albergues a CECI del IMSS”. 
Se ubican con un avance de 30 por 
ciento de obra en Praderas del Sol 
y en San Isidro.

En este acto, donde la titular del 
Ejecutivo tuvo que pedir respeto para 
la gobernadora María Eugenia Cam-
pos Galván, tras haber sido abuchea-
da por las trabajadoras presentes, se 
explicó que el hospital inaugurado  
tiene el servicio de 50 especialidades 
y beneficiará a la derechohabiencia 
de la entidad y la región.
Zoé Robledo lo definió como “la 

obra más grande de la Cuarta Trans-
formación en materia de salud”.
Entre otros, mencionó que tiene 

260 camas, 42 consultorios de 32 
especialidades y subespecialidades; 
12 quirófanos, 10 salas de labor, par-
to y recuperación.
Asimismo, tres unidades de cui-

dados intensivos, clínica de cáncer 
de mama; la primera de quemados 
de un hospital público en Ciudad 
Juárez y próximamente será el pri-
mero en el estado en realizar tras-
plantes renal y de corazón.
Se invirtieron 2 mil 25 millones 

de pesos en la obra, mil 243 millo-
nes de pesos en equipo y 56 millo-
nes en el proyecto ejecutivo.
La unidad médica consta de tres 

edificios sobre un terreno de 75 mil 
metros cuadrados. Cuenta con 264 
camas y beneficiará a 315 mil 475 
derechohabientes.
A finales de 2019, el IMSS se hi-

zo cargo de la obra debido a que en 
Ciudad Juárez 80 por ciento de la 
población son derechohabientes, 
y aunque se cuenta con otros tres 
grandes hospitales, no eran sufi-
cientes para atender a la población.

DE LA REDACCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo señaló que se ha avanzado 
mucho con el Plan de Justicia pa-
ra los Pueblos Yaquis, iniciado en 
el sexenio anterior, “pero todavía 
tiene muchas cosas por cumplir”, 
y se comprometió a hacerlo para 
afrontar sus rezagos históricos..
Hizo el compromiso, tanto con 

las autoridades tradicionales, co-
mo públicamente con la comu-
nidad, a quienes informó que en 
enero los visitará una comisión 
especial para darle continuidad “a 
los acuerdos que se tomaron en su 
momento”.
Estará integrada la  Comisión Na-

cional del Agua y las secretarías de 
Educación Pública, de Desarrollo 

Agrario, Territorial y  Urbano, así 
como de Salud.
Durante la entrega de la Univer-

sidad del Pueblo Yaqui –que ya es-
tá en funcionamiento– informó la 
Presidenta que por primera vez en 
la historia, habrá un presupuesto 
dedicado a los pueblos originarios 
de México.
En el caso de la universidad, 

manifestó la Presidenta que “la 
apoyará con todo” para continuar 
con su ampliación “y darle todos los 
recursos que necesite”.
También informó que ante la 

sequía prolongada en Sonora, le 
pidió al secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Julio Berdegué, 
que se ponga de acuerdo con el 
gobernador Alfonso Durazo para 
entregarles apoyo a los pequeños 
agricultores.

En este acto, los pueblos yaquis 
señalaron que hay avances con el 
Plan de Justicia, pero aún hay temas 
pendientes por resolverse.
Entre otros, señalaron que en el 

terreno educativo es importante 
trabajar desde los niveles básicos y 
contar con una educación bilingüe, 
“que responda a nuestras propias 
necesidades en otros ámbitos”.
También señalaron que se requie-

re más trabajo y  más presupuesto 
para ampliar y modernizar el dis-
trito de riego.
Le pidieron cambiar las reglas de 

operación del programa Proagua, 
porque han dificultado la aplicación 
de los 50 millones de pesos para 
agua potable, por lo cual, aunque 
en febrero fue inaugurado, “todavía 
no da el servicio requerido”.
También mencionaron que se 
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Es la obra más grande de la 4T en materia de salud, asegura Zoé Robledo

Relanza Sheinbaum las instancias 
infantiles: “no son las de Calderón”

EN GIRA POR CHIHUAHUA INAUGURA HOSPITAL GENERAL EN JUÁREZ

 La mandataria federal se 
reunió con personal del hospital, 
cuya obra estuvo abandonada 
durante más de 20 años.
Foto Presidencia

 El gobierno ayudará a la 
ampliación de la universidad. 
Foto Presidencia

Entrega Presidenta instalaciones 
de Universidad del Pueblo Yaqui
Por la sequía darán apoyo a los pequeños agricultores

les han entregado más de 45 mil 
hectáreas de tierras, pero “es ne-
cesario continuar impulsando la re-
cuperación de más superficie, como 
las tierras de la zona conocida La 
Cuchilla”.
Asimismo, le informaron que en 

pocos días contarán con un hospi-
tal de segundo nivel, que dará aten-
ción a todas las comunidades de su 
territorio.
El gobernador Durazo señaló 

que la universidad debe ser fuen-
te de “unidad y prosperidad para 

todos los integrantes de la etnia ya-
qui. Necesitamos a una comunidad 
unida para que consiga una mayor 
fortaleza y mayor capacidad de 
gestión para tener una respuesta 
favorable a sus distintas necesida-
des y rezagos”.
Ayer se entregaron 325 becas 

Sonora de Oportunidades. 
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Casi al mismo tiempo en el que se dio a 
conocer el fallo del panel del T-MEC en 
el que se da un revés al decreto publica-
do en México en el 2023 y que prohibía 
la importación de maíz genéticamente 
modificado procedente de Estados Uni-
dos y Canadá, la Secretaría de Econo-
mía (SE), anunció que se debatirán ini-
ciativas con el Congreso de la Unión pa-
ra prohibir que en el país se siembren 
granos transgénicos.

A través de un comunicado, la depen-
dencia destacó que el objetivo de esta 
iniciativa es la de “proteger la diversi-
dad genética de los maíces nativos de 
México”, por lo que este debate es aje-

no a la resolución del Tratado Comercial 
con sus socios del T-MEC, toda vez que 
el fallo emitido y presentado este 20 de 
diciembre es “exclusivamente en el ám-
bito del comercio entre México y Esta-
dos Unidos”.

Por su parte, la presidenta Claudia 
Sheinbaum, desde Ciudad Juárez, Chi-
huahua, subrayó respecto al fallo del pa-
nel del T-MEC que se le “dará la vuelta” 
y confirmó que en febrero se harán cam-
bios legales en el Congreso para prohibir 
que en México se siembre maíz trans-
génico.

“El maíz es una maravillosa planta 
que es de Mesoamérica, surgió aquí en 
lo que hoy llamamos México, surgió de 
la domesticación de los pueblos origina-
rios con plantas nativas”, apuntó..

La Secretaría de Economía 
anuncia que impulsará en el 
Congreso de la Unión reformas 
para prohibir la siembra 
de granos genéticamente 
modi&cados

Mario D. Camarillo
nacional@cronica.com.mx

Se debatirán iniciativas con el Congreso para prohibir que se siembren granos transgénicos.

La Federación va por la prohibición de 
siembra del maíz transgénico en México

El objetivo de esta iniciativa 
es la de “proteger la 

diversidad genética de los 
maíces nativos de México”, 

por lo que este debate es 
ajeno a la resolución del 

Tratado Comercial con sus 
socios del T-MEC

Decreto publicado en el DOF consuma la
extinción de siste órganos autónomos

La desaparición de siete órganos autó-
nomos se consumó el viernes al publi-
carse en la edición vespertina del Dia-
rio Oficial de la Federación (DOF), el 
decreto que lo hace oficial y mediante 
el cual a partir de este sábado edida en-
tra en vigor, por lo que el Congreso de 
la Unión tiene 90 días para realizar las 
adecuaciones a las leyes secundarias y 
darle sus atribuciones a las dpendencias 
que las absorberán.

Los órganos autónomos que desapa-
recen son la Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece), el Institu-
to Federal de Telecomunicaciones (IFT), 
el Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval), 
la Comisión Nacional de Hidrocarbu-
ros (CNH), la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), el Sistema Nacional de 
Mejora Continua de la Educación y el 
Instituto Nacional de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI).

El decreto firmado por la Presiden-
ta Claudia Sheinbaum subraya que las 

funciones de los órganos autónomos 
que desaparecen serán absorbidas por 
dependencias de la Federación como es 
el caso del INAI, las asumirá la Secre-
taría Anticorrupción y Buen Gobierno; 
las funciones del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) serán asumi-
das por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT); 
las operaciones del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval) serán trasladará al Ins-
tituto Nacional de Geografía y Estadísti-
ca (INEGI) ara que se haga cargo.

En lo que respecta a las funciones 
de la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), sus tareas las asu-
mirá la Secretaría de Economía (SE); la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
y la Comisión Nacional de Hidrocarbu-

ros (CNH) pasan a la Secretaría de Ener-
gía (Sener).

En tanto, las actividades de la Comi-
sión Nacional para la Mejora Continua 
de la Educación (Mejoredu) quedarán 
bajo responsabilidad de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP).
Tras conocerse la publicación del de-
creto en el DOF, con lo que se concre-
ta la extinción de estos órganos autóno-
mos, el INAI, a través de un comunica-
do, resaltó que México con esta reforma 
se aproxima a un modelo en el que los 
derechos de transparencia y acceso a la 
información “puede resultar complejo”.

En este contexto, destacó que el ins-
tituto de trasparencia seguirá trabajan-
do hasta el último día para garantizar 
los derechos humanos que promovieron 
la creación del organismo, y reiteró su 
compromiso para contribuir a diseñar el 
nuevo modelo de garantía de la trans-
parencia, el acceso a la información y 
la protección de datos personales “por 
el bien de México”.. (Mario Camari-
llo Cortés)Las funciones serán absorvidas por dependencias de la Federación.



EL HERALDO DE MÉXICO

DOMINGO / 22 / 12 / 2024

COEDITORES: RICARDO SÁNCHEZ / LOURDES VALENCIA 
COEDITOR GRÁFICO: FELIPE LAMAS DE LUNA

n la inaugu-
ración del 
Hospital Ge-
neral Regio-
nal Número 
02 del Insti-
tuto Mexica-

no del Seguro Social (IMSS), en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
respondió a la resolución del 
Panel de maíz en el T-MEC: va-
mos a darle la vuelta, dijo. 

A unos cuantos kilómetros 
de la frontera con Estados Uni-
dos, la primera mandataria ase-
guró que van a legislar contra 
el maíz transgénico. 

“Aprovecho también, porque 
ayer salió una resolución para 
mencionar una resolución del 
Panel del maíz (...) el Congreso 
de México, aquí con la ayuda de 
las y los Senadores, los diputa-
dos, vamos a darle la vuelta a 
esta resolución”.

Agregó que “muy pronto, 
en febrero, van a legislar, es-
toy segura, que no se puede 
sembrar maíz transgénico y hay 
que proteger la biodiversidad de 
México; en nuestro país, como 
decimos, sin maíz no hay país”, 
aseguró en el evento.

Por separado, Ricardo Mon-
real, presidente  de la Jucopo, en 
la Cámara de Diputados, confir-
mó que en febrero se aprobará 
el dictamen que prohíbe el maíz 
transgénico. “Enfrentemos la 
resolución de EU y protejamos 
a la población nacional”, dijo.

 El 20 de diciembre, el Panel 
constituido conforme al Capítu-
lo 31 del T-MEC distribuyó a las 
partes en disputa su Informe 
final sobre el caso México, me-
didas relacionadas con el maíz 
genéticamente modificado.

E

Consideró que algunos ele-
mentos del Decreto sobre el 
glifosato y maíz genéticamente 
modificado, publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 13 

de febrero de 2023, no pueden 
aplicarse “al no estar basadas 
en una evaluación de riesgo 
adecuada, evidencia científica 
y en normas internacionales”. 

La Presidenta Claudia Shein-
baum inauguró las instalacio-
nes del IMSS acompañada por 
miembros de su gabinete y 
aseguró que este hospital es el 
ejemplo de cambio de modelo. 

"El día de hoy inauguramos 
este gran hospital del Institu-
to Mexicano del Seguro Social, 
éste también es un cambio sus-
tantivo de política. Se pasó del 
llamado Seguro Popular, que 
no era más que transferencia 
de recursos del Gobierno fede-
ral al gobierno de los estados 
para una atención individual y 
no para todas las enfermeda-
des, a una visión distinta que 
es fortalecer las instituciones 
de seguridad pública”.

 APERTURA. El Hospital General Regional número 2 significa un cambio de modelo, aseguró la presidenta Sheinbaum.

‘DAREMOS
LA VUELTA  

AL MAIZ’
ASEGURA QUE EL CONGRESO VA A LEGISLAR  PARA 
PROHIBIR EL GRANO TRANSGÉNICO EN EL PAÍS. 

INAUGURA EL HOSPITAL REGIONAL DE CD. JUÁREZ  

#CLAUDIASHEINBAUM

#PRESIDENTA

ENTREGA 
UNIVERSIDAD 
DEL PUEBLO 

YAQUI

Al hacer entrega  de manera for-
mal de la Universidad del Pueblo 
Yaqui, en Sonora, l a presidenta 
Claudia Sheinbaum aseguró que 
se va a cumplir con el plan de 
justicia en todo el país y reiteró 
que la educación es un derecho.

Precisó que por primera 
vez en la historia se tendrá 
una institución educativa que 
brindará una mayor oportuni-
dad de desarrollo y crecimiento 

personal para las comunidades 
indígenas de Sonora y un im-
pulso por el fortalecimiento, 
inclusión y desarrollo de la et-
nia yaqui.

Se comprometió que en 
enero regresará a los pueblos 
yaquis una comisión nacional 
de todos los funcionarios para 
darle continuidad a todos los 
acuerdos del Plan de Justicia. 
GERARDO MORENO, CORRESPONSAL. FIESTA. Dio reconocimientos a alumnos. 
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TERMINAN 

OBRA 

INICIÓ LA  
CONSTRUCCIÓN 
DEL HOSPITAL.

2022

ESPECIA-

LIDADES 

TIENE. 41

MILLONES 
DE PESOS DE 
INVERSIÓN EN  
UNIVERSIDAD. 

QUIRÓFANOS 
CENTRALES 
INCLUYE EL 
HOSPITAL.

103
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México per-
dió la disputa 
sobre decre-
to del maíz 
transgénico. 

El gobierno 
respondió 
que van a 
proteger bio-
diversidad. 

EN LA 
LUCHA

1

2

En inaugu-
ración estuvo 
la goberna-
dora Maru 
Campos. 

3
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Recaudan 305 mdp por 
la licencia permanente

EXPEDICIÓN EN UN MES

Fugas y desabasto de agua 
son las principales quejas

ATENCIÓN EN LA LÍNEA H2O

Arman lista 
de deseos 
para enviarla 
al Polo Norte

PALACIO POSTAL

Fotos: Especial y Mateo Reyes /  Archivo

Foto: Alejandro Aguilar / Archivo

Foto: Tomada de X

El trámite seguirá disponible durante todo 2025. El costo de la 
licencia permanente es de mil 500 pesos.

Una cuadrilla acudió ayer a atender el reporte de una fuga en 
la calle Niño de Jesús, número 260, colonia La Joya.

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

El Palacio de Correos abrió  
sus puertas a la ilusión navi-
deña, transformándose tem-
poralmente en el “Palacio de 
los Deseos, un espacio donde 
los más pequeños pueden en-
viar sus cartas a Santaclós y a 
los Reyes Magos.

Desde el 17 de diciembre 
hasta el 5 de enero, niñas y 
niños de entre dos y 13 años 
podrán acudir al histórico edi-
ficio ubicado en Tacuba 1, en 
el Centro Histórico, para es-
cribir sus deseos y depositar-
los con destino al Polo Norte o 
al lejano Oriente.

Para menores de edad, 
como Sebastián, de 10 años, y 
su hermana Isabella, de siete,  
enviarle la cartita a Santa, se 
ha vuelto una tradición.

Este diciembre será el se-
gundo año que visitan el Pa-
lacio Postal.

“El año pasado le hicimos 
la cartita a Santa y también a 
los Reyes, y  me trajeron, no 
todo lo que yo quería, pero sí 
me trajeron algunas cosas, le 
pedí una casa de Barbie, y me 
la trajeron. Le pedí unos au-
dífonos, y en lugar de eso me 
trajo una playera, con dibujo 
de audífonos”, narró Isabella.

En el Palacio, sede del Co-
rreo Postal, se ofrece un taller 
navideño, por 25 pesos. Los 
niños reciben un kit que in-
cluye una hoja especial que se 
dobla y convierte en sobre, un 
timbre postal y colores para 
colorear  sus peticiones.

Fotos: Elizabeth Velázquez

Los capitalinos disfrutaron el fin de semana en la verbena que se 
realiza en el Zócalo y mandando su petición de regalos a Santa.

El 30% de los 
documentos 
tramitados son en 
formato digital

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

El Gobierno de la Ciudad de 
México ha recaudado 305 
millones de pesos el pago de 
203 mil 718 licencias de con-
ducir permanentes en el lap-
so de un mes.

Juan Pablo de Botton Fal-
cón, secretario de Adminis-
tración y Finanzas, detalló 
que de ese total se han emi-
tido 152 mil 263.

Acotó que, del 16 de no-
viembre  al 18 de diciembre 
pasado, 30% de los docu-
mentos se habían entregado 
en formato digital.

“Nos complace ver que el 
30 por ciento de las licencias 
permanentes han sido digi-
tales. Esto facilita el proce-
so para los contribuyentes, 
quienes pueden optar por 
no recoger el plástico y, si 
así lo deciden, actualizar su 
biometría –como la foto-
grafía– y obtener su licencia 
impresa en un plazo de cin-
co a siete minutos”, detalló.

Durante las mesas de 
trabajo para explicar  el Pa-
quete Económico 2025,  el 
funcionario dijo que este 
proceso digital es parte del 
esfuerzo por modernizar los 
trámites y ofrecer mayor co-
modidad a los ciudadanos.

Recordó que la emisión 
de la licencia permanente 
se mantendrá durante todo 
el próximo año y que los re-
cursos que se generen se 
destinarán a un fideicomiso 
dirigido a infraestructura en 
materia de movilidad.

“Estos fondos permitirán 
trabajar en  el plan de segu-
ridad vial, que anunciará la 
jefa de Gobierno en su opor-
tunidad, que pretende ya 
trabajarlo junto con la socie-
dad civil y con la Secretaría 
de Movilidad”.

Destino

Los recursos obtenidos 
irán a infraestructura no 
motorizada para 
movilidad, como son las 
ciclovías y el transporte 
público sustentable.

EL 

DATO

POR JONÁS LÓPEZ 

jonas.lopez@gimm.com.mx

La falta de agua y las fugas 
son las principales deman-
das de los capitalinos al C5 
del agua. 

La Secretaría de Gestión 
Integral del Agua (Segiagua) 
reportó que del 12 al 20 de 
diciembre recibió dos mil 
365 llamadas relacionadas 
con el tema del agua a la Lí-
nea H2O (*426).

De éstas,  310 fueron por 
falta de abasto, es decir, 
aproximadamente 55 por 
ciento. Y 678 por fugas, es 
decir, 28.6 por ciento. 

La dependencia capitali-
na refirió que 50 por ciento 
de las fugas fueron resueltas 
en menos de 24 horas. 

A través del *426 los capi-
talinos pueden reportar fal-
tantes de accesorios como 
tapaderas, fugas o falta de 
agua y drenaje obstruido, 
entre otras problemáticas. 

El C5 del Agua cuenta con 
una plataforma de moni-
toreo y operación de la in-
fraestructura hidráulica y mil 
499 cámaras para la vigilan-
cia de la infraestructura. 

Mediante su cuenta de la 
red social X, la secretaría ha 
difundido los trabajos de re-
paración, como en el caso de 
una fuga ubicada en la calle 

Niño de Jesús, número 260, 
colonia La Joya, en la alcal-
día Tlalpan.

Durante el lanzamiento 
de estos instrumentos, el go-
bierno capitalino afirmó que 
el sistema es operado por un 
equipo especializado de 30 
personas, con la capacidad 
de atender hasta mil repor-
tes diarios.

“Apostamos por la tec-
nología, el monitoreo y la 
acción inmediata para ga-
rantizar un suministro más 
equitativo y sostenible”, ma-
nifestó la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Cla-
ra Brugada, el 12 de diciem-
bre pasado.

678
REPORTES
por fugas han sido 
recibidos del 12 al 20  
de diciembre.

310
QUEJAS
por el desabasto han 
llegado al C5 del Agua, de 
acuerdo con información 
difundida por la secretaría 
del ramo.

TITULAR DE LA FGJ

QUIEREN 
DESIGNACIÓN 
UNÁNIME 
DE BERTHA 
ALCALDE

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

L
a Comisión de Admi-
nistración y Procu-
ración de Justicia del 
Congreso de la Ciu-
dad de México aprobó 
ayer el dictamen para 
que Bertha Alcalde 
Luján sea la próxima 

titular de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia (FGJ) local.

El aval al documento se 
dio con nueve votos a fa-
vor, tres en contra –de los 
diputados locales Olivia 
Garza, Diego Garrido y Ma-
rio Sánchez (PAN)– y cero 
abstenciones. 

Sin embargo, el presi-
dente de la comisión, Al-
berto Martínez Urincho 
(Morena) afirmó que bus-
cará a los legisladores de 
oposición para que el nom-
bramiento sea “de manera 
unánime, lo que legitima-
ría aún más el proceso”.

Luego de la sesión ex-
traordinaria, que duró me-
nos de diez minutos, el 
morenista dijo que estarán 
“estas 48 horas tratando de 
convencerlos (a la oposi-
ción), para que en el pleno 
del Congreso podamos lle-
gar a un tema unánime”.

En  ent rev is ta con  
Excélsior, descartó que 
la designación esté “plan-
chada” y que Acción Na-
cional “no tiene la calidad 
moral para desprestigiar el 
proceso de selección con  
antecedentes como los del 
Cártel Inmobiliario”.

Respecto a las críticas 
sobre el parentesco de la 
aspirante con la líder na-
cional de Morena, Luisa 
María Alcalde, el diputado 
local desestimó que eso 
afecte su desempeño. “La 
oposición intenta confun-
dir a la ciudadanía”, apuntó.

El morenista mencio-
nó que el dictamen será 
enviado a la Mesa Direc-
tiva del Congreso capi-
talino para su discusión 
y votación en el pleno, 
el próximo lunes, donde 

deberá obtener la mayo-
ría calificada, es decir, dos 
terceras partes de los 66 
legisladores.

De lograrlo, Bertha Al-
calde Luján tomaría po-
sesión del cargo el 10 de 
enero próximo.

PLAN SÓLIDO
Por separado, el diputa-
do local de Movimiento 
Ciudadano, Royfid Torres, 
adelantó que su partido 
votará el lunes a favor de 
que Alcalde Luján encabe-
za la Fiscalía.

Mencionó que su plan 
de trabajo fue el más sólido 
de las tres propuestas fina-
listas. “Tiene que demos-
trar que es la mejor opción 
desde el primer día de su 
encargo”, expresó.

El emecista sostuvo que 
la Fiscalía requiere una 
transformación profun-
da para reducir los niveles 
de impunidad y eliminar la 
burocracia que aleja a los 
ciudadanos de la justicia.

En ese sentido, dijo, el 
desafío será reformar la 
institución desde adentro y 
aplicar la justicia restaura-
tiva que impulsa MC.

En su entrevista con el 
Consejo Judicial Ciudada-
no, Bertha Alcalde afirmó 
que la Fiscalía sería un or-
ganismo autónomo y que 
priorizaría la capacitación 
del personal.

EXCELSIOR  |  DOMINGO 22 DE DICIEMBRE DE 2024

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

La impunidad y las 
investigaciones mal 
hechas son problemas 
urgentes. Si Bertha 
Alcalde puede 
enfrentarlos, habrá 
justificado nuestro voto 
de confianza.”

ROYFID TORRES
DIPUTADO DE MC

Se prevé que el 
lunes sometan al 
pleno del Congreso 
el nombramiento; 
Morena buscará 
consenso con la 
oposición para 

legitimar el proceso, 
afirma Martínez 

Urincho
Bertha Alcalde prometió 
una FGJ autónoma.
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Quien no conoce la zona se pierde, asegura un usuario en la estación Merced

Ambulantes se apoderan también 
de entradas y pasillos en el Metro

PUESTOS Y LOCALES FORMAN VERDADEROS LABERINTOS

ELBA MÓNICA BRAVO

Los usuarios del Sistema de Trans-
porte Colectivo Metro padecen no 
sólo aglomeraciones y fallas en el 
servicio, también enfrentan dificul-
tades en la movilidad y riesgos en 
materia de protección civil, parti-
cularmente en los accesos y salidas 
de las estaciones que han sido inva-
didas por el comercio ambulante en 
las líneas 1, 2, 5, así como las A y B, 
cuyas terminales llegan al estado de 
México, con destino a La Paz y Ciu-
dad Azteca, en los municipios de La 
Paz y Ecatepec, respectivamente.
En un recorrido por las estacio-

nes Merced, Pino Suárez, Lagunilla 
y Zócalo se ve que los transeúntes 
incluso tienen que esperar parados 
en las escaleras al menos dos minu-

tos, ya que el espacio para salir se 
reduce por la presencia de los pues-
tos, la misma situación se repite en 
las terminales Tasqueña y Pantitlán.
En los locales semifijos los am-

bulantes venden pupilentes, gel 
antibacterial, frituras, ropa y cal-
zado, así como bolsas de plástico de 
diferentes tamaños cuyo uso quedó 
prohibido con la reforma que avala-
ron los diputados locales a la Ley de 
Residuos Sólidos en enero de 2020.
En la estación Merced de la línea 

1, Jaime Mejía, procedente de la co-
lonia Torres de Potrero, en Álvaro 
Obregón, aseguró que “el que no 
viene seguido sí se pierde, definiti-
vamente”, e incluso no es visible el 
acceso a la zona de andenes desde 
la avenida Anillo de Circunvalación.
Recordó que después del incen-

dio del 24 de diciembre de 2019 en 

el centro de abasto, “se supone que 
iba a quedar mucho mejor, pero lo 
veo exactamente igual” porque no 
hay medidas de protección civil, 
por lo que alertó que “si la gente 
no conoce se va a encontrar con al-
go taponeado; adonde diga salida 
todo mundo va a correr para allá y 
va a haber una tragedia. Eso sí, los 
pasillos son demasiado estrechos”.

Letreros improvisados

En medio del laberinto que forman 
decenas de puestos fijos y semifijos, 
hay algunos letreros colocados por 
los propios vendedores que con fle-
chas indican hacia dónde se ubica el 
ingreso al Metro; además, hay loca-
les de comida cuyas mesas quedan 
pegadas a la reja de acceso.
En Pino Suárez la explanada fue 

totalmente invadida por ambulan-
tes; los que se instalan en las entra-
das ocupan las bardas para poner 
la mercancía; en Lagunilla, usan 
piolas como tendederos que ama-
rran de las estructuras para exhibir 
la ropa que venden, mientras una 
mujer y sus dos hijos, originarios 
de Venezuela, se instalan en las es-
caleras para ofrecer mazapanes y 
cacahuates a 10 pesos.
Cuando los usuarios logran sa-

lir de esa estación, se topan en el 
Eje 1 Norte con los ambulantes en 
el carril lateral y los gritos de una 
vendedora que lanza la advertencia 
“¡mercancía pisada, mercancía pa-
gada!”, y no es broma. Al mediodía, 
la presencia policiaca es nula, el ope-
rativo de la administración anterior 
para que no se invadiera la vialidad 
quedó en el olvido, misma situación 

que se repite sobre Circunvalación.
En la estación Zócalo las entra-

das hacia Palacio Nacional se man-
tienen cerradas, en tanto que la 
ubicada frente a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación está atibo-
rrada de vendedores que utilizan 
las vallas metálicas para exhibir 
sus productos y en las jardineras 
colocan la basura y cajas de cartón.
Iván Villar, procedente de Aguas-

calientes y que visita la capital con 
su familia, lamentó el aspecto de la 
Plaza de la Constitución, que en su 
opinión “está desagradable y su-
cia”, por lo que se expresó a favor 
de que esa área no sea utilizada por 
el comercio ambulante, mientras 
una mujer de la tercera edad proce-
dente de la colonia Lindavista dijo: 
“¡hace mucho no venía, no estaba 
así!, ¿para eso lo hicieron peatonal?”

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El gobierno capitalino prevé para 
2025 hacer el acopio de informa-
ción que permita conocer la capa-
cidad inmobiliaria y el estado que 
guardan los edificios destinados a 
uso habitacional, así como mante-
ner actualizado el padrón catastral.
Para eso, se solicitará a los contri-

buyentes presentar una declaración 
informativa que sólo aplicará a in-
muebles con valor catastral mayor a 
4 millones 524 mil 974.98 de pesos.

La iniciativa de decreto por el que 
se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones del Código 
Fiscal, entregada el viernes al Con-
greso local, refiere en el apartado 
de política tributaria que “con el 
objeto de que las autoridades de 
la Ciudad de México cuenten con 
elementos necesarios para conocer 
la capacidad inmobiliaria y el esta-
do que guardan las propiedades 
destinadas a uso habitacional, así 
como mantener debidamente ac-
tualizado el padrón catastral”, se 
requiere establecer mecanismos 

para que los contribuyentes apor-
ten información a la Secretaría de 
Administración y Finanzas.
Se agrega un último párrafo al ar-

tículo 132 del código, el cual permi-
tirá que las autoridades se alleguen 
de información sobre inmuebles 
destinados a uso habitacional.
Fuentes consultadas explicaron 

que todos los años se realizan es-
tudios para actualizar el valor ca-
tastral y este podría ser el método 
usado en 2025.
Recordaron que en los gobiernos 

de Marcelo Ebrard y Miguel Ángel 

Mancera se contrató a la empresa 
Informática El Corte Inglés para 
realizar trabajos de fotogrametría y 
obtener la información cartográfica 
catastral de la ciudad.
El código dispone de hecho la 

obligación de declarar el nuevo va-
lor de un inmueble en procesos de 
construcción, subdivisión o fusión 
de predios, entre otros.
El párrafo que se agrega señala 

que “los contribuyentes obligados 
al pago del impuesto predial, de 
conformidad con el artículo 126 
de este código, deberán presentar 

una declaración informativa ante la 
secretaría respecto del estado que 
guardan los inmuebles destinados 
a uso habitacional, cuya propiedad 
o posesión actualice el pago del 
gravamen respecto a su ocupación.
“Dicha declaración informativa 

únicamente operará respecto de 
los inmuebles que se ubiquen en 
los rangos L –4 millones 524 mil 
974.98 en adelante–, M, N, O y P 
de la tarifa establecida en el artículo 
130, fracción I del código, de con-
formidad con las reglas de carácter 
general que emita la secretaría.”

 La explanada de la estación Pino Suárez es un auténtico tianguis, donde abunda 
mercancía pirata y china, sobre todo ropa y accesorios para celulares; en la estación 

Merced, los locales de comida, que tienen tanques de gas LP, están prácticamente 
sobre la entrada en la que sólo dejan un minipasillo. Fotos Yazmín Ortega Cortés

Gobierno actualizará estatus de inmuebles habitacionales y su valor catastral
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 Bertha Alcalde fue uno de los nombres más sonados para ocupar el cargo.

Bertha Alcalde Luján fue la can-
didata elegida, de entre tres aspi-
rantes, por la Comisión de Admi-
nistración y Procuración de Justi-
cia del Congreso capitalino para 
ser titular de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co (FGJCDMX).

En una breve sesión, de 10 mi-
nutos, con 9 votos a favor y 3 en 
contra, la comisión decidió que 
Bertha Alcalde es el perfil ideal 
para ocupar la titularidad de la 
FGJCDMX. Morena y aliados vo-
taron a favor del dictamen, inclu-
so Movimiento Ciudadano; sólo 

los panistas lo rechazaron.
El diputado presidente de la 

comisión, Alberto Martínez Urin-
cho, de Morena, detalló que las 
tres personas que fueron entre-
vistadas, Ulrich Richter Mora-
les, Bertha María Alcalde Luján 
y Anaid Elena Valero Manzano, 
mostraron talento, profesionali-
zación y brillantez para ejercer 
dignamente el cargo público co-
mo titulares de la Fiscalía capi-
talina.

Destacó que cada integrante 
de la comisión expuso su parecer 
al respecto, se realizó un ejerci-
cio de ponderación y el perfil que 
destacó fue el de Bertha Alcalde 
Luján quien, de obtener mayoría 
calificada durante la discusión en 
el pleno, podrá asumir el cargo 
durante 4 años, a partir del 10 
de enero.

“Se construye dicho dicta-
men, el cual resuelve aprobar a 
Bertha Luján como titular de la 
Fiscalía General de justicia de 
la ciudad de México, por un pe-
riodo de cuatro años, contados 
a partir del día 10 de enero de 

2025”, puntualizó Urincho. 

BERTHA ALCALDE NECESITA 44 DE 66 

VOTOS

Como parte de la etapa final 
de la elección del fiscal de la Ciu-
dad de México, el próximo 23 de 
diciembre se discutirá en el pleno 
dicha decisión.

Alcalde Luján deberá alcanzar 
mayoría calificada, es decir, tener 
el voto de dos terceras partes de 
las y los diputados del Congreso 
capitalino, 44 de los 66 que lo in-
tegran.

“NO HUBO DADOS CARGADOS”

Desde el inicio del proceso, 
Bertha Alcalde fue uno de los 
nombres más sonados para ocu-
par el cargo debido a que su her-
mana es la presidenta nacional 
de Morena, Luisa María Alcalde 
Luján, quien también fue secre-
taria de Gobernación. Y porque 
fue propuesta por el expresiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
para ocupar otros cargos.

Además, Bertha ya era cono-
cida porque fungió como direc-
tora del ISSSTE y hasta febrero 
de este 2024 se desempeñó como 
comisionada de Operación Sani-
taria de la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos Sa-
nitarios (Cofepris).

Fue propuesta por AMLO pa-
ra presidir el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y también la eli-
gió como candidata a ministra en 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) cuando Arturo 
Zaldívar renunció.

Las hermanas Alcalde Luján 
han sido foco de atención no sólo 
por sus méritos, su madre, Ber-
tha Elena Luján Uranga, quien 
fue contralora general del Dis-
trito Federal durante la adminis-
tración de AMLO como jefe de 
Gobierno (2000-2006), es una 
de las fundadoras de Morena y 
cuenta con una amplia trayecto-
ria política, fue secretaria gene-
ral de Morena de 2012 a 2015, 
diputada de la Asamblea Consti-
tuyente de la Ciudad de México 
de 2016 a 2017. Y también fue 
presidenta del Consejo Nacional 
de Morena de 2015 a 2022.

A pesar de ello, el presidente 
del Consejo Judicial Ciudadano, 
Jorge Nader Kuri, descarto que 
hubiera favoritismos en el proce-
so, “dados cargados”; incluso co-
mentó que no podría descartarse 
un perfil sólo porque el aspiran-
te tenía familiares militantes de 
Morena.

“Negarle la oportunidad a 
Bertha Alcalde basándose en 
prejuicios familiares implicaría 
imponerle una suerte de san-
ción trascendente castigándola 
por vínculos ajenos a su actua-
ción profesional. Su trayectoria 
demuestra independencia, mé-
ritos propios y una visión autó-
noma que refuta cualquier espe-
culación sobre favoritismos”, co-
mentó en su momento.

Se espera que Bertha Alcal-
de alcance la mayoría calificada 
el próximo 23 de diciembre ante 
el pleno, debido a que Morena y 
aliados suman 46 votos de los 44 
que necesita.

TR ABAS DUR ANTE EL PROCESO DE 

ELECCIÓN

Bertha María Alcalde Luján 
es licenciada en derecho por la 
UNAM y realizó una maestría en 
Estudios Legales Internacionales 
por la Universidad de Nueva York.

A parecer de algunos de los 
integrantes del Consejo Judicial 
Ciudadano, quienes eligieron a 
los tres perfiles finalistas, Bertha 
Alcalde presentó documentos en 
los que ostentaba ser maestra só-
lo porque hizo su maestría en el 
extranjero, pero no la revalidó en 
México, “no siento que tenga el re-
quisito básico de ser integra”, dijo 
una de las vocales en esa sesión.

Aquella sesión tuvo que ser 
pospuesta porque Alcalde no al-
canzó la mayoría calificada, lo 
que provocó que algunos de los 
consejeros abiertamente evitaran 
emitir sus votos o se retractaran 
de lo votado.

La elección de la terna se dio 
luego de que Bertha Alcalde ini-
ció los trámites para la inscripción 
(ante la Secretaría de Educación 
Pública) de su maestría hecha en 
el extranjero; siendo ella, Ulrich 
Richter y Anaid Valero los selec-
cionados.

Bertha Alcalde avanza 
en comisiones para ser 
fiscal de la CDMX
En una breve sesión, de 

10 minutos, con 9 votos 

a favor y 3 en contra, la 

comisión decidió que 

Bertha Alcalde es el per#l 

ideal para encabezar la FGJ

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Bertha Alcalde fungió 
como directora 

del ISSSTE y hasta 
febrero de este 2024 
se desempeñó como 

comisionada de 
Operación Sanitaria de 

la Comisión Federal para 
la Protección contra 

Riesgos Sanitarios 
(Cofepris).

Fue propuesta por AMLO 
para presidir el Instituto 

Nacional Electoral (INE) 
y también la eligió como 

candidata a ministra en 
la Suprema Corte
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ertha Ma-
ría Alcalde 
Luján fue 
elegida por 
la Comisión 
de Adminis-

tración y Procuración de Justicia 
como el perfil idóneo para dirigir 
la Fiscalía General de Justicia 
capitalina. 

Con nueve votos a favor y 
tres más en contra, los miem-
bros de la Comisión acordaron 
enviar la propuesta al pleno del 
Congreso de la Ciudad de Méxi-
co para su análisis, valoración 
y votación.

Para hacer oficial la deno-
minación, Alcalde Luján deberá 
obtener una mayoría calificada 
en el Congreso; es decir, nece-
sita 44 de los 66 votos de los 
diputados que integran el le-
gislativo para que su definición 
como nueva titular de la Fiscalía 
capitalina sea un hecho.

De tal manera que, en la ac-
tual Legislatura, Morena y sus 
aliados, PT y PVEM, cuentan 
con 46 diputadas y diputados, 
lo que resulta suficiente para 
aprobar el perfil seleccionado. 

En sesión extraordinaria, 
los comisionados presentes 
enfatizaron que “es tiempo de 
mujeres”, por lo que confiaron 
en que Bertha María Alcalde Lu-
ján desempeñará un gran papel 
frente a uno de los organismos 
autónomos más importantes 
de la capital.

Alberto Martínez Urincho, 
presidente de la comisión de 
Administración y Procuración 
de Justicia, aseguró que si bien 
los otros dos candidatos, Ul-
rich Richter y Anaid Valero, que 
también fueron entrevistados 
el jueves pasado, demostra-
ron grandes capacidades para 
ejercer el cargo, en un análisis 

B

detallado de los perfiles, resultó 
mejor evaluada la candidata 
Alcalde Luján. 

“Se debió hacer un ejercicio 
de ponderación que destaque 
un perfil, cada una de las perso-
nas que integramos esta comi-
sión, hemos expuesto median-
te las cédulas de evaluación 
nuestro parecer y la tendencia 
de nuestra apreciación que ha 
favorecido notablemente a Ber-
tha María Alcalde Luján”, explicó 
Martínez Urincho.

Este de recordar que en su 
propuesta de trabajo, Alcalde 
Luján reconoció la importancia 

de la autonomía, principio que 
se comprometió a cumplir a 
través de la objetividad en la 
aplicación de las normas en 
caso de ser seleccionada para 
el cargo.

Además, enfatizó que es ne-

cesario reducir la impunidad y 
reforzar el bienestar de la gente 
para fortalecer la institución.

En su entrevista, Alcalde Lu-
ján también explicó que bus-
cará consolidar las unidades 
de atención temprana para 
agilizar las investigaciones, 
implementar una política de 
cero rechazo para evitar que las 
víctimas debían de trasladarse 
constantemente y enfocarse 
específicamente en la calidad 
del servicio.

Ante ello, llamó a estable-
cer criterios de priorización, lo 
que no quiere decir que no se 
atiendan todos los delitos, sino 
identificar a los más urgentes 
y poder atenderlos de manera 
preponderante.

Otra de sus prioridades es 
dar un plazo concreto para las 
investigaciones, ello con el fin 
de ofrecer una respuesta opor-
tuna a las víctimas y evitar que 
se acumulen las carpetas. 

 LIDERAZGO. Los comisionados presentes enfatizaron que “es tiempo de mujeres” y confiaron en que la ex directora del ISSSTE desempeñará un gran papel.

Ex 
comisio-
nada de 
Operación 
Sanitaria 
de Cofepris.

Ex 
delegada 
federal de 
Programas 
para el 
Desarrollo.

Ex 
secretaria 
ejecutiva 
adjunta 
del Se-
cretariado 
Ejecutivo.

Fue 
directora 
general 
del ISSSTE 
con AMLO.

Formó 
parte de la 
terna para 
ser minis-
tra de la 
Suprema 
Corte.

MÁS DE 
SU VIDA

 LA COMISIÓN DE ADMINISTRACIÓN Y 
PROCURACIÓN DE JUSTICIA DIJO QUE TIENE 

LA IDONEIDAD PARA SER LA TITULAR

#CONGRESOVOTAMAÑANA
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POR FRIDA VALENCIA

AGENDA A FUTURO

10 4
DE ENERO DE 
2025 ENTRARÍA 
EN FUNCIONES 
EN SU CARGO.

AÑOS ESTARÁ 
AL FRENTE, CON 
UNA OPCIÓN A 
REELEGIRSE.

BERTHA

ALCALDE   

ASPIRANTE A 
LA FISCALÍA

YO ESTOY

DETERMI-

NADA A

GARAN-

TIZAR LA

AUTONO-

MÍA INSTI-

TUCIONAL’’.

ALCALDE
SE PERFILA
PARA LA FISCALIA




